

Le monument aux morts du village fêtera ses 100 ans le 11 novembre

Inauguré le 11 novembre 1923 en grande pompe, le monument aux morts de La Rivière-Drugeon fêtera donc son centenaire dans quelques jours. Cet édifice a un élément particulier : une croix latine posée sur le haut du monument.

Le catafalque s'avérait monumental au milieu de l'église, le maître-autel et le chœur s'habillaient aux couleurs du deuil, tandis que des drapeaux pouvaient dans la grande nef. Lors de la cérémonie, du haut de sa chaire et à 11 h le 11 novembre 1923, l'abbé Guédât signifia à ses ouailles et à la population de La Rivière-Drugeon, l'ordre de marche afin de se rendre au monument « tout neuf » élevé à la mémoire des enfants du pays morts à la guerre, on n'avait peut-être pas forcément conscience de vivre ici une page d'histoire dont on parlerait encore dans cent ans. Pieux hommage que cette union du sabre et du goupillon en ce jour d'inauguration relaté par la presse de l'époque en des termes di-thyrambiques.

Marque dignement le coup

Un discours du maire et un autre du conseiller général, le chant *Aux Morts pour la patrie* par le chœur des écoles et la récitation de *L'Appel à la Sainte Alliance* par un trio de jeunes élèves, et puis le fameux banquet et la retraite aux flambeaux des sapeurs-pompiers. Rien ne fut trop beau pour marquer dignement le coup et les esprits. Mais



Le monument est surmonté de sa croix latine.

ne méritaient-ils pas cette reconnaissance solennelle, nos 38 jeunes du village « morts pour la France » ? Célibataires et cultivateurs pour la plupart, mais aussi bûcheron, facteur, voiturier, prêtre, ouvrier d'usine, ouvrier-scieur ou encore journalier aux chemins de fer.

Au quidam s'étonnant de la présence d'une croix latine surmontant le monument, l'historienne locale Danielle Grillon répondra qu'elle s'explique « par sa situation originelle dans

le cimetière entourant alors l'église. En effet, la loi de séparation des Églises et de l'État interdit la présence d'un signe religieux dans un espace public mais avec quelques exceptions, notamment si l'édifice se trouve dans un cimetière. C'était le cas de La Rivière-Drugeon. »

Érigé en 1923 et déplacé en 1997 lors de la modification de la place, le monument aux morts fête ses cent ans et nul doute que le 11 novembre revêtira cette année un éclat particulier.